



CARTAS AL DIRECTOR

ENVIAR A: editor@elpinguino.com

MODERNIZACIÓN Y DIGITALIZACIÓN PARA AGILIZAR LA PERMISOLOGÍA

Señor Director:

La permisología sigue siendo un freno para el comercio formal y el emprendimiento en Chile. Hoy, la intención de emprender cayó a un mínimo histórico del 39%, según el Reporte Nacional Global Entrepreneurship Chile (GEM) 2024, en gran parte por un laberinto burocrático que retrasa o impide abrir negocios.

En el retail formal enfrentamos demoras excesivas para obtener patentes municipales y permisos sanitarios, ausencia de trazabilidad digital, criterios dispares entre municipios e instituciones sin interoperabilidad (SII, Seremi de Salud, DOM). Esto provoca que tiendas listas para operar no puedan abrir, generando pérdidas millonarias por arriendos sin uso, personal contratado sin actividad y la imposibilidad de proyectar aperturas o remodelaciones.

Valoramos avances como la Ley de Permisos Sectoriales y la ventanilla única, y destacamos el ejemplo de la Municipalidad de Huechuraba, que conformó una mesa de trabajo público-privada para agilizar procesos y eliminar redundancias, demostrando que con coordinación y voluntad política es posible mejorar. Como gremio, estamos dispuestos a participar en instancias similares e instamos a otros municipios a replicar estas prácticas.

Proponemos fijar estándares mínimos y plazos garantizados para cada trámite, implementar una plataforma digital común, interoperable, y establecer el silencio administrativo positivo para que, si no hay respuesta en plazo, la solicitud se entienda aprobada. Una permisología moderna y digital es condición habilitante para des-trabrar proyectos, fomentar el emprendimiento formal y recuperar dinamismo económico. El momento de actuar es ahora.

Andres Bogolasky,
Presidente de Asociación
Gremial Marcas del Retail

UNA ISLA EN LA ANTÁRTICA LLEVA MI NOMBRE (Y POR QUÉ NO PIENSO VISITARLA)

Señor Director:

Hace poco me comunicaron que una isla en la Antártica llevaría mi nombre. No he estado allí, ni planeo ir: no tendría sentido movilizar recursos solo por un gesto simbólico. Prefiero pensarla como un recordatorio de lo que representa el continente blanco: ciencia, cooperación y esperanza.

La Antártica es el corazón climático del planeta y un archi-vo vivo de nuestra historia natural. Hoy, sus hielos nos revelan que los niveles actuales de CO2 no se veían desde hace más de 3 millones de años, cuando el mar estaba mucho más alto y la Antártica era verde. Defender su estatus especial, protegido por el Tratado Antártico, es esencial frente a la crisis climática.

Trabajo con colegas para que Chile cuente con una hoja de ruta antártica hasta 2050. Ojalá quien visite la isla Leppe lo haga no por mí, sino para cuidar lo que simboliza: un territorio sin armas ni propiedad privada, dedicado a la ciencia y la cooperación, en un mundo que necesita más puentes y menos muros.

Marcelo Leppe Cartes,
Académico del Centro GEMA